



SECRETARIO

Artículo / Ganó la ciencia / Bosco de la Vega

En el ámbito agroalimentario, pocos temas han generado tanta polémica y enfrentamientos al interior del gobierno como el del uso del glifosato. Por un lado, el ala radical del gobierno representada por el subsecretario de Sader, Víctor Suárez, el subsecretario de Salud López Gatell y la titular del Conacyt, impulsó un decreto presidencial que prohíbe el uso de éste herbicida, alegando supuestos efectos negativos sobre la salud. Por el otro lado, los funcionarios no ideologizados como el Secretario del ramo **Víctor Villalobos**, y la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, insistieron en que no hay evidencia científica sobre sus efectos dañinos, y en que él glifosato es indispensable para la productividad y competitividad del campo. **El Heraldo de México, 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000505nc.pdf

Análisis Superior / La estrategia / David Páramo

Sería fácil caer en el lugar común de decir algo como: "se rompieron las lanzas al interior **de la Secretaría de Agricultura**", sin embargo, la realidad es que la relación entre el secretario **Víctor Manuel Villalobos** y el subsecretario Víctor Suárez nunca ha sido buena. El primero podría ser miembro del team científico, mientras que el segundo pertenece al team fanático. Su mala relación ha dificultado la buena marcha de la Secretaría de Agricultura y ha puesto al Presidente en situaciones verdaderamente complejas, como es la ambivalente posición que tiene el gobierno mexicano en temas como el maíz genéticamente modificado o el glifosato. **Excélsior, 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001473nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Sader: sigue la rebelión en la granja / Maricarmen Cortés

López Obrador reconoció también que hay discrepancias en su gabinete, pero no movió un dedo en tomo a la abierta rebelión del subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez, quien junto con la titular de Conacyt se pronunció en conferencia de prensa en contra de prorrogar la prohibición a la importación del glifosato. Pese a las declaraciones de López Obrador. Suárez publicó ayer en su cuenta de X un comunicado firmado por el secretario de Desarrollo Agropecuario,





Rural y Pesca del estado de Veracruz, Evaristo Ramírez, firmado el viernes pasado, quien se pronunció porque no se postergue la importación de glifosato. La duda es si otros secretarios de Agricultura seguirán el ejemplo del de Veracruz, en franco enfrentamiento no sólo con los titulares de **Sader, Víctor Villalobos**, y de Economía, Raquel Buenrostro, sino también del propio Ejecutivo.

Excélsior, 4

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001419nc.pdf

Articulista / AMLO, el glifosato y la revolución agroecológica en México / Víctor M. Toledo

Que una decisión de gobierno se tome sin consultar las evidencias que revelan datos básicos es un riesgo siempre presente, pero que ello suceda al nivel del presidente de una república es algo inexplicable. Esto sucedió con el tema del glifosato, el herbicida cancerígeno que acompaña siempre a los cultivos transgénicos del mundo, ambos producidos por cinco gigantescas corporaciones y que, como se vio en los pasados días, partió en dos al gobierno de la 4T. ¿Qué reacciones, percepciones y sentires llevaron entonces al presidente AMLO y a los titulares de la **Sader**, Economía y Semarnat a tomar una decisión tan incongruente? ¿Los acuerdos secretos entre **Víctor Villalobos** y el secretario de agricultura estadounidense? **La Jornada, 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001584nc.pdf

La importancia de la sanidad animal

El titular de la dependencia federal, **Víctor Villalobos Arámbula**, se reunió con representantes de la Cámara Nacional de Industriales de la Leche (Canilec), de la Asociación Mexicana de Productores de Leche (AMLAC) y de la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche), y acordaron llevar a cabo un trabajo estrecho ante los retos que se tienen en productividad y sustentabilidad. Y es que, el sector lechero es estratégico para la seguridad alimentaria y la actividad económica, ya que representa la cuarta actividad productiva del PIB de la industria de alimentos en México.

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/9/la-importancia-de-la-sanidad-animal-592592.html>





SECRETARÍA

(B-141) Buscan México y Belice ampliar protocolo sanitario para importación segura de reses certificadas

Con el objetivo de ampliar la introducción segura a México de ganado bovino para sacrificio inmediato y engorda terminal, originario de Belice, y con ello fortalecer *el abasto de materia prima para la industria nacional, los ministerios de Agricultura de ambos países trabajan un mecanismo de control sanitario que garantice la ausencia de plagas y enfermedades de importancia cuarentenaria. **Milenio, 21 / Milenio, Estado de México, 21 / 24 Horas, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001610nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001719nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000828nc.pdf

<https://www.tierrafuerte.mx/buscan-mexico-y-belice-ampliar-protocolo-sanitario-para-importacion-segura-de-reses-certificadas/>

<https://889noticias.mx/noticias/buscan-mexico-y-belice-ampliar-protocolo-sanitario-para-importacion-segura-de-reses-certificadas-para-evitar-la-propagacion-de-enfermedades/>

Costaría a México 120 dólares por becerro sello de EU

Para los ganaderos mexicanos que comercializan becerros en Estados Unidos, la aplicación del sello "Product of USA" podría costarles hasta 120 dólares por unidad enviada, calculó Fernando Mayer, encargado de Asuntos Económicos y Comercio Exterior de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG). Aseveró que el sello es un gasto que ni los compradores ni comercializadores quieren absorber, por lo que lo termina pagando el ganadero mexicano. Esto es relevante dado que tan sólo en 2023, se enviaron 1.3 millones de cabezas de ganado a EU, sin tomar en cuenta los cortes de carne, según datos de la **Secretaría de Agricultura. Reforma, 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001181nc.pdf

AGRICULTURA

El próximo gobierno tendrá que reconstruir la política agraria, afirman campesinos

La producción en granos y oleaginosas caerá este año, pues se producirán unos 38 millones de toneladas, casi 8 por ciento menos respecto del año pasado, señaló el líder de la Central Campesina Independiente (CCI), José Amadeo Hernández Barajas. El panorama para el siguiente sexenio no será fácil en agricultura nacional y se tendrá que reconstruir la política del campo, dijo. **La Jornada, 14**





https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001220nc.pdf

En aprietos

Productores de maíz en Jalisco dicen que los pagos por tonelada bajaron 30 por ciento este año frente a 2022, cuando eran de 7 mil 700 pesos, y en 2023 sólo cosecharon la mitad de lo necesario para costear la producción. **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001185nc.pdf

Atiborran la semana con discusiones

Hoy por la tarde, en la Cámara de Diputados, tendrá lugar el foro denominado Reformas constitucionales para la Democracia, en el que se estarían abordando tanto las iniciativas presidenciales que una vez más proponen cambiar al INE, reducir el Congreso y modificar el presupuesto de los partidos. Mañana, los cinco foros programados tendrán lugar en Ciudad Victoria con el tema de Programas para el Bienestar-, Universidad Autónoma de Nuevo León con una abultada agenda que incluye maíz transgénico, fracking, minería y agua; en Tapachula para la reforma en remuneraciones; otro también en la capital de Chiapas sobre inclusión laboral y uno más en San Lázaro sobre el programa Jóvenes Construyendo el Futuro. **Excélsior, 7**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001437nc.pdf

Empleos de calidad, clave en la agroindustria cervecera

Esta cadena de valor en México genera cerca de 715,000 empleos, entre directos e indirectos, abarcando desde las actividades de agricultura, fabricación, logística, marketing, y puntos de venta; además, la Industria de la cerveza ofrece a las personas que emplea las remuneraciones promedio más elevadas de toda la Industria de las bebidas alcohólicas, con 34,900 pesos mensuales, aproximadamente. **El Economista, 54**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001111nc.pdf

Producción de cerveza en México mantiene dinamismo

La elaboración de esta bebida milenaria es una de las actividades económicas más importantes en el país, pues se ubica en la posición 19 de un total de un total de 288 clases de actividad; entre 2013 y 2023 registró un crecimiento promedio anual de 4.9%. La cerveza mexicana continúa generando una alta demanda de la misma, lo que a la vez ha derivado en un dinamismo de su producción en el país. De acuerdo con el INEGI, "la elaboración de cerveza es una de las actividades económicas más importantes en México, pues destaca en la posición 19 de un total de un total de 288 clases de actividad". **El Economista, 51**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001106nc.pdf





Dudan del fallo en Fresh Foods

La Secretaría del Trabajo (STPS) no realizó una investigación a fondo de la empresa Fresh Foods, aseveró la Confederación Central Nacional (Cocena). Víctor Manuel Mendoza, líder del organismo, afirmó que la dependencia no hizo entrevistas entre el personal, a diferencia de los agregados laborales de Estados Unidos. Por lo tanto, la Cocena no está de acuerdo con la determinación a la que la STPS llegó sobre Fresh Foods. Esta empresa, con sede en Uruapan, Michoacán y que se dedica a la producción de guacamole, fue denunciada bajo el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida del T-MEC por la Cocena, debido a que se involucró en la vida sindical. **Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001137nc.pdf

GANADERÍA

(B-141) México y Belice revisan protocolo de venta de res

Con el objetivo de ampliar la introducción segura a México de ganado bovino para sacrificio inmediato y engorda terminal, originario de Belice, y con ello fortalecer el abasto de materia prima para la industria nacional, los ministerios de Agricultura de ambos países trabajan un mecanismo de control sanitario que garantice la ausencia de plagas y enfermedades de importancia cuarentenaria. Actualmente está vigente un protocolo de importación, a través del cual México recibe al año alrededor de cinco mil animales certificados por la autoridad sanitaria centroamericana, procedentes sólo del condado de Orange Walk. **24 Horas, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000828nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Exportaciones chilenas profundizaron caída

De acuerdo a los datos del Banco Central, en el tercer mes del año las exportaciones de bienes fueron por 7,952 millones de dólares y representaron una baja de 13.7% frente al mismo período del año anterior. En el caso del sector agropecuario-silvícola y pesquero realizó exportaciones en marzo por 649 millones de dólares, significando una caída de 13% en el año a año. De estos, el sector frutícola tuvo ventas por 564 millones de dólares, traducidas en una baja de 8.7%: marcada por bajas de 25.6% en la venta de uvas y de 62.7% de palta, mientras que hubo un incremento de 139.5% en cerezas y de 31,6% en ciruelas. **El Economista, 29**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000953nc.pdf





Prevén se debilite comercio con Ecuador

El comercio entre México y Ecuador, así como los planes para un tratado comercial entre ambas naciones, ya estaban experimentando contratiempos antes del conflicto diplomático. Las exportaciones de México a Ecuador alcanzaron 595 millones de dólares en 2023, siendo los principales productos los farmacéuticos, cosméticos, máquinas, aparatos mecánicos y eléctricos, así como carros y sus partes, según la Secretaría de Economía. Asimismo, las importaciones desde Ecuador fueron de 228 millones de dólares, siendo la principal la compra de cacao en grano, entero o partido, con un valor de 60.8 millones de dólares, dejando un superávit de 368 millones de dólares a favor de México. **El Financiero, 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001268nc.pdf

ABASTO/ ALIMENTACIÓN / PRECIOS

Furia por voraces comerciantes y excesos en costo de pollo y verduras

Aumentó hasta 60 pesos en menos de una semana el precio de una pieza de pollo entero en algunas alcaldías de la CDMX y municipios cercanos a la capital del país, por lo que la voracidad de comerciantes y vendedores es la constante al representar un incremento cercano al 30%, situación que es calificada como un duro golpe al bolsillo de la economía familiar. Tal situación sucede en las pollerías ubicadas en las alcaldías de Iztapalapa, Gustavo A. Madero (GAM), Álvaro Obregón y Venustiano Carranza, así como en los municipios de Coacalco, Ecatepec, Nezahualcóyotl, Cuautitlán y Tultepec. **El Independiente, 18**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000715nc.pdf

Corte batea impugnación que buscaba tirar etiquetado

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) validó la reforma previa a la Ley General de la Salud (LGS) y la modificación a la Norma Oficial Mexicana (NOM) 051 para el etiquetado frontal de los productos preenvasados que está vigente desde el 2020. Por unanimidad de votos, los ministros rechazaron un recurso de reclamación sobre la inconstitucionalidad del etiquetado frontal para alimentos y bebidas no alcohólicas preenvasados-información comercial y sanitaria de la empresa lácteos Santa Clara Mercantil de Pachuca. Este martes se discuten dos amparos presentados por Herdez y Desde el Corazón del Fruto y el proyecto está a cargo de la ministra Yasmín Esquivel. **El Universal, 12 / Reforma, 2 / Milenio Diario, 21 / El Herald de México, 10 / Herald Estado de México, 8 / 24 Horas, 6 / ABC / Edomex, 9 / La Crónica, 21 / Contra Réplica, P.p.1, 7 / Unomásuno, P.p.1 / La Jornada, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001321nc.pdf





https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001158nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000857nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000787nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000447nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000415nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001571nc.pdf

Se mantiene la pobreza extrema en Tabasco

De acuerdo con los datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), en Tabasco se tienen avances significativos en la reducción de la pobreza multidimensional. Esos avances no se dieron al mismo ritmo en lo que respecta a la pobreza extrema, es decir, la situación en que las personas, aún destinando todos sus ingresos a la adquisición de una canasta alimentaria, no podrían cubrirla, y simultáneamente tener tres o más vulnerabilidades de las que se miden por el Coneval. **Excélsior, P16**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001526nc.pdf

COLUMNAS

Antorcha / México sin agua y sin plan hídrico serio (Primera parte) / Laura Castillo García

Mientras la industria, las hidroeléctricas y termoeléctricas, y dicen que la agricultura y la ganadería, siguen gastando tanta agua como necesitan, millones de mexicanos padecen la peor crisis del agua que ha sufrido México, al grado que millones de personas actualmente no tienen posibilidades de tomarse siquiera un trago de agua sin que eso afecte seriamente sus bolsillos pues para tener acceso al líquido deben desembolsar hasta mil 200 pesos para comprar una pipa de agua que dé solución a sus necesidades de lavado de ropa, aseo personal y de su casa y, por supuesto, de consumo personal del líquido, el cual, según los expertos, debe ser de dos a dos litros y medio diariamente para que el organismo humano tenga las condiciones de hidratación adecuadas para su buen funcionamiento. **Capital Estado de México, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001263nc.pdf





Política confidencial / Etiquetado frontal

Desde el Corazón del Fruto es una empresa que llevó hasta la Corte su litigio en contra del etiquetado frontal para alimentos. Pero no ha sido la única. Hay más compañías que no les gusta. Si no hay cambios de última hora, la Corte resolverá el asunto y, al parecer, no piensan darle la razón a los quejosos... para no perder de vista. **Publimetro, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000575nc.pdf

Perspectiva global / Desaceleración económica: ¿tendencia o bache en el camino? / Gabriel Casillas

Después de superar las expectativas de los analistas por varias veces en términos de crecimiento económico el año pasado, la economía mexicana terminó el 2023 con una desaceleración. Como comenté en este espacio el 6 de febrero pasado, la desaceleración se explicó por dos factores principalmente: (1) Una fuerte caída en la producción agropecuaria (-1.0 por ciento trimestral) debido a los efectos del fenómeno climatológico de "El Niño", que es transitorio; y por (2) una caída en la producción manufacturera (-0.5 por ciento) ante un descenso pronunciado de la producción automotriz (-12.9 por ciento mensual en noviembre y -34.5 por ciento en diciembre), debido a un cambio atípico en los nuevos modelos de los autos, en donde la producción paró también de manera transitoria ("A veces lo que se ve, no es lo que parece"). **El Financiero, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001186nc.pdf

Gente detrás del dinero / Fracaso Alimentario / Mauricio Flores

No hay una sola razón, pero todas confluyen al fracaso de la política pública para la producción de granos básicos del país durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador: un nivel históricamente bajo de 47% es lo que se espera se registre este año en la producción de maíz, trigo, frijol, sorgo y arroz, es lo que presentó el Grupo Consultor de Mercados Agropecuarios, que dirige Juan Carlos Anaya. Esta semana pasa ante la mesa de trabajo de la Comisión de Recursos hidráulicos de la Cámara de Diputados titulada "El uso del agua en la agricultura"; ahí, Nahúm Hamed García Villanueva, Gerente de Distritos de Riegos de la Conagua, destacó la creciente dependencia de importaciones. **La Razón de México, 22**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001051nc.pdf

COPARMEX / El debate: ¿Qué necesitamos los mexicanos? / Fernando Sánchez Argomedo

Pero, ¿cuál es el principal problema y cuáles son sus causas? El principal problema es la pobreza y la marginación, el 37.8% de la población no tiene un ingreso para





pagar lo que incluye la canasta básica, es decir, casi 50 millones de mexicanos no cuentan con el ingreso suficiente para comer bien; y ni hablar del 7.17o de la población que vive en situación de pobreza extrema, que equivale a 9.2 millones de personas. **El Sol de México, 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000706nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

El Lago desprotegido

Mediante un decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 8 de enero de 2024, el Lago de Tláhuac-Xico fue declarado Área Natural Protegida, con la categoría de protección de recursos naturales. Asimismo, se permitía el aprovechamiento extractivo de la vida silvestre, aprovechamiento de recursos forestales no maderables, actividades agrícolas y ganaderas, pesca, acuacultura, restauración de ecosistemas, erradicación de fauna tóxica y construcción y mantenimiento a infraestructura. **Reforma, 23**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001209nc.pdf

Se agudiza la escasez de agua en Michoacán

El Lago de Pátzcuaro, en Michoacán, se ha secado a causa del severo estiaje y otros factores, como el saqueo del líquido por parte de productores de aguacate. **La Jornada, 33**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001638nc.pdf

México sin agua y sin plan hídrico serio

Mientras la industria, las hidroeléctricas y termoeléctricas, y dicen que la agricultura y la ganadería, siguen gastando tanta agua como necesitan, millones de mexicanos padecen la peor crisis del agua que ha sufrido México, al grado que millones de personas actualmente no tienen posibilidades de tomarse siquiera un trago de agua sin que eso afecte seriamente sus bolsillos pues para tener acceso al líquido deben desembolsar hasta mil 200 pesos para comprar una pipa de agua que dé solución a sus necesidades de lavado de ropa, aseo personal y de su casa y, por supuesto, de consumo personal del líquido, el cual, según los expertos, debe ser de dos a dos litros y medio diariamente para que el organismo humano tenga las condiciones de hidratación adecuadas para su buen funcionamiento. **El Valle Edomex, 10**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000113nc.pdf





Antes de elecciones del 2 de junio, se agrava la falta de agua en México

La población más afectada sería el 60% de mexicanos catalogados en estado de pobreza; el 30% corresponde a adultos mayores de 65 años. Todo ello coincide con el deterioro de las obras hidráulicas, tanto para la elemental distribución de agua potable, como para el impulso de la agricultura y la ganadería, así como para el aumento de la oferta de alimentos. Las demandas y denuncias sobre la escasez de agua en diversas regiones urbanas y rurales del país, se multiplican por todas partes.

La Tribuna Edomex, 5

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024000367nc.pdf

POLÍTICA

Escalan reclamos; encienden Palacio

Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa atacaron con petardos las oficinas del Palacio de Gobierno de Guerrero, lo que provocó el incendio de un segundo piso del edificio y de una docena de vehículos en el estacionamiento. Los estudiantes, que exigen castigar a los responsables del asesinato de su compañero Yanqui Khotán Gómez, ocurrido hace un mes, irrumpieron en la sede gubernamental alrededor de las 8:15 horas de ayer. Los trabajadores que iban llegando se retiraron corriendo cuando los jóvenes empezaron a lanzar petardos. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001090nc.pdf

Refinerías, con personal de más y poca productividad

Las seis refinerías de Petróleos Mexicanos (Pemex) que se encuentran en el territorio nacional operan con ineficiencia, pues emplean hasta cuatro veces más personas que la planta de Deer Park, también propiedad de la petrolera y ubicada en Texas, Estados Unidos, según datos obtenidos vía Transparencia. La información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL muestra que la refinería texana adquirida en enero de 2022 tiene alrededor de mil trabajadores, mientras que la de Cadereyta cuenta con 2 mil 780; Salina Cruz, 3 mil 351; Minatitlán, 3 mil 708; Tula, 3 mil 929; Salamanca, 3 mil 948, y Ciudad Madero, 4 mil 131. **El Universal, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001303nc.pdf





Éxtasis solar

"¡Un minuto para la totalidad!", gritó una voz desde el altavoz del escenario. El anuncio causó el júbilo en las miles de almas que se concentraron en el parque de Las Ciudades Hermanas de este turístico punto del Pacífico. Expectantes todos observaban el cielo con gafas especiales para contemplar el eclipse. A las 11:07 (hora local) la Luna, la Tierra y el Sol se alinearon, dando paso a lo que algunos calificaron de "danza cósmica". En el momento del cenit, las gafas protectoras ya no eran necesarias en esta ciudad, uno de los pocos sitios del mundo donde el eclipse fue total, lo que permitió verlo directamente por los cuatro minutos que se prolongó la totalidad. **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001139nc.pdf

Acusan omisiones del INE, pero se defiende

Para las dos candidatas presidenciales, el INE fue omiso al cambiar el formato del primer debate, acusación que el árbitro electoral rechazó. Tras la mesa del domingo, tanto Claudia Sheinbaum como Xóchitl Gálvez criticaron que nadie les dijo que los moderadores podían hacerles preguntas durante la bolsa de tiempo que cada aspirante tuvo a lo largo de varios temas. **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_09042024/09042024001330nc.pdf

